

たのか

○伊能國務大臣 御承知のように、先年決定いたしました国防の基本方針に基きまして、日本の自衛隊の整備目標として、昭和三十五年度を目標としたしまして、陸上自衛隊十八万という整備目標がござりまするが、本年度一万人の増員を国会の御審議を賜わりまして、十七万ということに相なった次第でありまするが、さらに引き続いて、来年度につきまして一万を増勢するという問題と、御承知のように来年度の自衛隊全般の整備目標といたしましては、空軍兵力の質的整備、それから海上自衛隊につきましては、対潜戦備の充実というような方面に極力力を用いまして、陸上自衛隊については、内容の質的整備に重点を置いて、さらに次年度においてできる限り予算その他の状況、また国力、国情に応じた整備をいたすことといたしまして、昭和三十四年度におきましては、人員の増勢といふものを一應見合せまして、ただわずかに従来制服職員でこれをカバーいたしておりますものを、制服職員でない職員で約一千名を捻出をいたしまして、これによつて建設隊あるいはその他の整備に当てる。もっぱら質的增强に當てようといふ所存をもちまして、今回一人人の増勢というものを本年度は見合したいというような状況でございます。

命に精励せしめ、兵の練成強化を目標とすることが本来の建前と存じました
が、たまたま従来からの予算の関係上、また部隊内務の業務關係上、一部
が制服職員をもつて部隊の内務のニ
ーム以外の事務職員の仕事までやつ
ておりましたというような点も合理化
をし、さらには得る限り自衛隊自身
の本来の方向をこの際少しでも明確に
するという立場から、一千名の事務職
員の増員によつて、自衛隊の職員は自
衛隊本来の練成に専念せしめるという
所存で変えた次第でござります。
○平井委員 それでは来年度にでも一
万人の増強をやる考え方でございます
か。
○伊能国務大臣 この点につきまして
は、第二次整備目標との関連もござい
まするが、私どもとしては昭和三十五
年度において既定の十八万人にはでき
るだけ努力をいたして参りたい、かよ
うに存じておる次第であります。
○平井委員 それから三方面隊を増強
することになつておりますが、これは
どういう理由によつて三方面隊を増強
されるわけでありますか。
○伊能国務大臣 今回の法律案改正で
御審議をたまつております陸上自
衛隊の三方面隊の新設の問題につきま
しては、御承知のように北海道、九州
におきましては、それぞれ方面隊に
よつて、指揮系統の明確化と指揮の統
一という問題をはかつておりまする
が、内地におきましては、いまだその
点について、長官直属の部隊があまり
に多くて、指揮系統その他について、
長官直属という部隊よりも、やはり北
海道、九州の例に倣して、方面総監を
して責任をもつて部隊の掌握をし、ま

た部隊の練成を強化するという面から、いつて、国内を大体五つに分け、内地は仙台、東京、大阪、というように三方面隊に五分して、今後練成の強化と指揮の統一と同時に、長官直轄というような形でなく、組織も簡素化をしたうな形でなく、組織も簡素化をした、こういう所存から三方面隊の増置を計画いたした次第でござります。

○平井委員 組織の簡素化というのに方面隊をふやすということは、少し逆行じゃないかと思いますが、三方面隊を置いて、方面総監と申しますか、これにある程度指揮権を持たした方が、大臣として統率する上において都合がいいのですか、それとも他に、何というか暴動が起つた場合にそうちした方が都合がいいとか、あるいは他に目標があるのか。

○伊能国務大臣 お答え申し上げます。ただいま説明がやや不十分かと存じましたが、御承知のように長官直轄部隊と申しますのが、北海道、九州の二方面隊のほかに、内地に三管区隊、また二混成団のほかに約四十をこえる部隊が長官直轄部隊、これは事実上長官直轄部隊として、これを指揮いたしますには、やはりその間に責任態勢を明確にする、これは一つの組織の簡素化であると私ども考えておる次第でございまして、ことに本州全体の軍の配備その他から考えまして、この際本州を三方面隊に五分いたしまして、その指揮系統の明確化と同時に練成の強化というこの二点に重点を置きましたて、三方面隊の新設ということを計画いたした次第であります。

○平井委員 方面隊を増設する件はわかりましたが、第二次防衛整備計画、すなわち昭和三十六年から四十年、こ

れを進めておると聞いておりますが、この計画はどういう進め方をしておるか、大臣の構想を一つお聞きしたい。

○伊能国務大臣 この点につきましては、まだ遺憾ながら構想としてこの席上で御報告を申し上げる段階に至っておらないでござりますが、御承知のように現在の世界の科学兵器その他の進展の情勢が非常に変転きわまりない。ことに誘導兵器その他の兵器の飛躍的な発展に伴いまして、第一次の整備目標以後において陸幕、海幕、空幕の体制を、日本の國力、国情に応じてどういう形で整備をすることがいいかという点については、自下いろいろの角度から研究中でございまして、まだ大体こういう方向というような点をこの席上で御報告申し上げかねるのを非常に遺憾といたしております。

○平井委員 第二次整備計画は今研究中だそうですからこれ以上質問い合わせますが、防衛庁長官も——政府が常に自衛隊の質的増強をはかる、これはどなたが長官になられても言う言葉でござりますけれども、質的増強、質の強化ということに対し、一番効果があるのははどういうことと考えておりますか。

○伊能国務大臣 この問題は世界の科學兵器の進展の問題と不可分の関係があろうかと存するわけでございまして、現在のところでは私ども最新式航空機、ことにジェット機の高度の利用と開発ミサイル、誘導兵器の活用、誘導兵器をできるだけわが国においても研究してこれに備えるこの二点、並びに海軍につきましては、日本の置かれた環境と申しますか、日本の自然的条件等から、対潜装備に対する対潜水

する各般の科学的な研究、こういう方向に努力をいたしておる次第であります。

○平井委員 兵器の強化ということはわかりますが、問題は人間をふやしても、あるいは幾らりっぱな機械を持たせても、人間の精神によると思いますが、この精神的訓練ということに対し伊能長官はどういうふうにお考えになつておりますか。

○伊能国務大臣 この点につきましては常に各幕の幹部並びに部隊の諸君に私の所信を申し述べておる次第であります。が、御承知のようにわが国の現在の自衛隊は義勇兵制度でござりまするので、みずから自衛隊に志願するという人々が何をおいても國を愛するという観念を、若い自衛隊の青年諸君に自発的な意思からそういう考え方があがき上つてくるということについて、われわれとしては格段の配慮をしなければならぬ。また現在の日本の若い青年の考え方が戦争を嫌惡するということ、このことは十余年前の体験に従事して人類の共通の一つの悲願と申しますか、共通な考え方だらう。この問題と愛国心との関係ができるだけ明確に青年の心に植え付ける。その基礎といたしましては御承知のように日本人全体の国民生活が一応最小限度に安定するといふことが、私は愛国心を若い人々の間にはつらつと燃え上らせる一番大事な基礎ではなかろうか、かように考えております。かつての戦時中、国防の基礎的觀念は国民生活の安定であるといふような言葉がいわれましたが、その当時のような統制的な考え方とは全く違つて、ほんとうに自主的に現在にお

民生活の安定である。この考え方を若い人々の上にも現実にわかるようない政治がなくてはならぬ。現に国防の基本方針につきましてもその点は明示せられた上で、青年の愛国心の発揚に努力をするということも定められておりますが、現状において御承認のように日本国力、国情からいって飛躍的な防衛力の増強というものはなかなか望み得ない。アメリカのように全体の予算の六〇%近くものが防衛費あるいは軍事援助、経済援助等に使用される状況とは異なりまして、わずかに国民所得の二%以下一・七%、予算の一割程度の防衛費を計上しております現状におきましては、自衛隊をして、みずから自衛隊に志願した君らが、國を愛して平和な豊かな日本を作り上げる基礎になる人物であるという自覚をあらゆる角度から、教育の面においても十分にしみ込ませることに置いて幹部諸公の奮励を期待し、また私自身もその方向に向って最善の努力をいたしておる次第であります。

ほかが少いということは、どういうふうにお考えですか。

○伊能国務大臣 御指摘の点につきましては、最近まで御指摘のように九州方面における自衛隊員の志望者といふものがきわめて多数であったということは事実でございます。ところが最近におきまして北海道方面におきましては、人口が希薄であるという北海道の特殊な条件もありまして、比較的の応募者が少かつたのであります。ところが最近年来逐次全体として自衛隊希望者が増加をいたして参ったことは、まことに私どもとして喜ばしいことであると同時に、ただいま御指摘のような自衛隊が安定した職業であるということと同時に、自衛隊に入隊した以上は自衛隊の本質をつかんで、ほんとうに平和な日本と独立を守るのだという観念を徹底せしめることに努力をしております。おかげで最近におきましては、各部隊とも士気逐次旺盛になり、皆さん御期待に沿い得る状態に相なって参ったことは、まことに私どもとして喜ばしいことと存じております。今後においてもそういう方向に努力をするつもりでありますけれども、また関東、関西方面につきましても、九州方面に次いで逐次自衛隊の志望者がふえて参つておることは、かたがた喜ばしいことと存じます。

九州で探つた者を——九州はほんとうには暖かくて、気候が反対ですけれども、その反対のものを九州で募集して、入隊をするときには北海道に入隊しておる。これはどうも北海道はあまり芳ばしくないのです。これはほんとうは住まいのいいのです。九州あたりの人口の多いところよりも北海道の方が生活が楽でしようけれども、歯舞、色丹が近い、ソ連に近いところは危ないじやないかといふような貧弱な精神を持つた自衛隊がふえたのは、どうも予算にわれわれは賛成できない。喜んで北海道にしばらくやってくれぬかというふうな自衛隊の訓練、精神的訓練、これは政党派ではございません。ほんとうに国を思う自衛隊を育ててくれなければ、私は日本の将来に非常に重大な問題が起ると思うのです。現在北海道には無理にやつておるのでですか。それとも北海道におれば二、三年すれば交代をしておるのか。大臣がわからなければ、官房長から一つ説明をしてもらいたいが、何年に一ぺんくらい交代をしておるのでですか。

をとつております。さらに今御指摘の如きは官舎その他の厚生施設の面において、また食糧その他の関係におきまして、若干ほかの他方よりも有利に考えておる次第でござります。

○平井委員 私は昨年ですか、前の午後藤長官に質問をいたしたのであります。が、先般源田空将が近ごろの自衛隊は月給取りで、一般の役人と同じで命も惜しがるから飛行機の技術も進まないといふ。こういうことははつきり言っておられる。こういうようなことではないままだつてもりっぱな飛行機を買ってきてもらベイロットができるないという情ないことになるのじやないか。この点について伊能長官はどうお考えですか。

一般の官吏と同様に考え方られておるのであります。

○伊能国務大臣 非常に重大な御質問でございますが、この点につきましては自衛隊発足以来いまだ七年といふ。ような、伝統もまだ確立もいたしませんと同時に、今後私ども皆様の御理解を得て十分な練成に努力いたさなければならぬ、かように考えております。ただいま御指摘のよくな点についてももちろん若干ないとは言えませんが、最近における航空幕僚自衛隊の質的な向上につきましては、あるいは飛行場がいまだ十分整備されておらないといふ。ような問題その他もござりますが、最近はきわめて良好な状況に練度が高まっております。最近松等をうらにいたくなれば——ぜひこの点は委員会等においても御視察を賜わりたいと存ずるのでございますが、全般

練度がきわめて向上いたしておると、いふことは、實事でござります。もちろん、これももつて満足すべき状態ではなき、として、御指摘の根本的な自衛隊精神を確立といふことについては、われわれは常住坐臥この点についてあらゆる力をいたさなければならぬ、かよに考えております。

○平井委員 これは日本人の癖ですが、戦争中は直立不動で、位が一つえれば、私も兵隊に行きましたがほんとうに大へんなものです。ところが戦に負けて自衛隊が出てくると、さうり会社員みたいな格好で、あまりに変化が日本は激しい。これは瓜生さんがちょうど帰りましたけれども、争中は天皇は神様だった。このことは、そうかた苦しくせぬでもいいじないか、一般の人と一緒にでもいいじゃないか。まるつきり神様から一般人落ちてきたり、非常に変化が激しい。これは皇室のあり方もそうですが、衛隊のあり方もあり急激に……。れだから昔の人と若い者の調子がとない。昔の人はやはり昔のようないふを考えておる。このごろの若い者は然そういうことは考えておらぬ。もわれわれは月給取りだ。恩給を取るであらぶらしておればいいじゃないというような気持で。これは日本の通有性ですから仕方がないといふ。私は思ふ。急激に天皇陛下の尊室とともにあり、天皇制のもとに置れておつたのでありますから、これまた天皇制というのは非常に関係がないと私は思ふ。急速に天皇陛下の尊人間に下つてきたり、われわれ同様いはわれわれの子供同様、女房は

そういうふうに一軒に下ってくる。
もう少しこの中間に、やまと民族ここの
にありというようなところを一つ定め
られて、そうしていかなければ、日本
は立つていかぬと思う。自衛官を何ぼ
ふやしても問題にならぬと思う。英國
などは何といつてもあれは貴族趣味の
國だから倒れぬでやつていておる。
われわれ子供のときから大英帝国は崩
壊だといわれながらも、あの貴族趣味
の英國が続いておる。それはなぜか。
やはり愛国心に燃えておる。戦争があ
るとか、一朝国の有事に際しては金持
ちの坊ちやんが一番先に死んでいく。
貧乏人はあとから来る。日本は反対
だ。貧乏人が先に死に、金持ちは残
る。中隊長は一番あとから死ぬ。師
団長は死なぬで生きておる。こういう
ことが私は日本の崩壊の原因だったと
思う。この点一つ、ここがやまと民族
の急所である——これは防衛厅長官の
みならず日本人がみな腹を掘えなければ
ばならぬのです。あまり急激にばんと
民主主義に切りかえてやつてしまふこ
とは、これでは今の青年の取りつくす
べがない。そこで今ほんとうのことと
どこか。これは事実のところ自衛隊に
たよる以外にない。防衛厅が國の柱に
ならなければならぬ。もう議会も大
したことありません。こんな——
いけれども、乱闘国会と申し上げま
す。この乱闘国会は國民は信頼してお
りません。日本のこういう姿では、こ
れはだれが總理大臣になつてもつまら

そのときに健全でなければならぬのは、もはや国民に非常に恩恵しておる私は防衛庁だと思う。防衛大臣の責任は、いわば総理大臣以上であります。私は岸さんよりあなたの方をたよっておるくらい……。そこで防衛庁長官は閑僚中でも私は一番しっかりしました人が從来なつてきておると思いますが、ほんとうに腹を据えて、戦争中の軍人と戦後の自衛隊員の中間をとると申しますか、ほんとうのやまと民族のよりどころはここであるというような教育の仕方をしていただきたい。国際情勢は御承知の通り非常に複雑怪奇でありますから、この点一つ大臣に私は十分お願いをしたい。少しは難易もぶたれるかもしませんけれども、何十年か後には、伊能長官のおかげで今日の自衛隊ができた、りっぱになつたといわれるときがくる。大村益次郎の役割を一つあなたにしてもらいたい。微兵検査をしようというわけではあります。ありませんけれども、少しおせんよ。ありませんけれども、少しあいの筋が入らぬ、こういうふうに実は考えておりますから、その点長官にお願いするわけであります。それではお前しろと言われても、これは私もなかなか教育はできないのですが、まあ自分の修養もし、自衛隊の諸君にも一つ修養をしていただきたい、こういうふうに考えます。

す。幽舞、色丹はわが日本の領土といながら、ソ連から占領されておる。また小笠原、琉球諸島は、アメリカの防衛体制の中に入つておるというような現状であります。そこで核兵器あるいは原水爆に対処すると同時に、日本の周辺にはどういう外国の兵力が取り巻いておるか、このことくらいは研究されておると思いますが、これを参考にお伺いしたいと思います。

○伊能国務大臣　ただいま御指摘の新しい自衛隊の建設につきましては、全くお考えの通りであつて、私どもその方向に向つて最善の努力をいたしておる次第でござります。

それから今後の新しい兵器に対する日本の対処すべき考え方等につきましては、ただいまいろいろ御意見がございましたが、御承知のように現在においては、台湾、韓国、フィリピン等、いずれもいまだ核兵器を持つに至つておらない、かように考えておりますので、核兵器の問題につきましては、岸内閣の方針として、総理みずから核装備をしない、かように申しております。しかしこの問題は長い将来の問題といたしまして、日本の自衛隊がいかに質的な装備をなされるかということは、國際情勢とともに、また国民の決定すべき問題であろうか、かようにも私ども考え、もっぱら世界の科学兵器の進歩におくれない方向にあらゆる科学的な、技術的な研究はわれわれ努めなければならぬ、かように考えておる次第でございます。また日本をめぐるソ連、中国、北朝鮮その他外国の兵力等につきましては、私も概略承知いたしておりますが、数字の誤まり等を来

○加藤(陽)政府委員 日本周辺における詳細に説明させていただきたいと思ひます。まず各国の兵力でございますが、交換されました資料その他を参考として申し上げますと、陸軍について申し上げすれば、ソ連が大体東経九十分度以東——ザバイカル以東におきまして四十万から五十万くらい、中共が三百三十分から三百五十万、北鮮が三十五万ないし四十万、韓国が五十万ないし六十万、台灣の国民政府が約四十万というふうに見ております。

海軍について申し上げますと、極東においてはソ連の艦艇約七百隻、約四十万トンぐらいいと推定しておるわけであります。中共が約百九十隻、十五万トンから十七万トンくらいの間だらうと思っております。北鮮はきわめて小規模でございますして、魚雷艇等のものが主力艦でありますと、約百隻、一万五千トンくらい、韓国は約八十隻、三万五千トン、台灣の国民政府が約百七十隻、十万トンくらいというふうに見ております。

空軍について申し上げれば、極東にありますソ連の空軍機は約四千機、これは海軍機も若干含んでおります。中共の空軍が三千五百機から四千機、北鮮が約八百機、韓国が三百機足らず、台灣の国民政府が約六百機というふうに見ております。

○平井委員 そこで次期防衛計画もございましょうし、先般岸總理にちよつと質問いたしたのでございますが、次期戦闘機の購入問題が、決算委員会その他で問題になつておる。しばしば總理並びに官房長官は、国防会議の内定

るのである、こういうふうに答弁をされております。そこでけさの毎日新聞に、長官が経団連の副会長でござりますか、この人に対して、あのときの内定はまだ生きておる——どういう意味で言われたか知りませんが、これは御承知の通りに決算委員会、両党の間でまたいろいろ問題になつておりますので、一つ大臣の真意をお聞きしたいと思います。

○伊能国務大臣 お答え申し上げます。本日の毎日新聞だけに特にあいいう記事が出来ましたが、昨日経団連の植村副会長及び岡野保次郎氏、両氏がお見えになりましたて、先般来、いわゆるドレーパー・ミッションが日本に来朝しましたときの、私とドレーパー委員長との間の会談の内容、また植村副会長とドレーパー委員長との間における会談の内容等が、それぞれ新聞等に伝えられて、一部食い違いがあるやに報道せられましたので、私は植村さんのお考え方を直接には伺つおりませんでしたが、かつて役所等で一緒に仕事をしていましたしました経験もあり、またいろいろ御親交も願つておりますので、大体植村さんの考え方等につきましては理解しておりますつもりであります。が、万一一にもさよくな食い違いがあつてはならぬということとて、たまたま先生般、總理官邸において植村副会長と会いましたときに、その話をいたした結果、では近々一ぺん会つて、自分たちの話も聞いてほしいし、君らの話も聞きたたいということで、昨日約五十分足らずお話をした次第でございますが、昨日の会談の様様としては、ドレー・ミッションが参った当時の、防

衛厅としてのドレーパー・ミッショントに対する意見の開陳並びに希望の内容はかくかくの通りであったということと、一方、植村さんがドレーパー・ミッショントと会談された当時の内容についてはかくかくであったということを、お互いに話し合った結果、基本的には意見の食い違いはない。ただ、私も防衛産業の育成という点については植村さんの御意見と全く同感である。しかしながら、現在の日本の国力からいって、急激に防衛産業を育成強化するということはなかなか困難である。従つて、伝えられるようないわゆる域外調達といふものが急速に実施せられて、それによつてアメリカの日本に対する軍事援助が、アメリカ等で巷間伝えられ、アメリカの国会等が論議されておるような形で、削減を急に受けるといふことであつては、日本の防衛整備上も重大な支障があるから、これはぜひ日本の実情を考慮しなくてはならない。その上で、日本の防衛産業の育成という問題をわれわれも考えていくし、またアメリカが考へておられるような問題とうまく調和して、日本の防衛産業の育成に寄与してほしい、こういう意見を私は述べた。植村さんも、基本的には自分もそういう考え方である。ただ、それについて、船であるとか車であるとか、一部のエレクトロニクス関係の兵器等については、日本の方が比較的マン・パワー工賃が安いという関係上、具体的な例を申し上げますれば、トランジスターの製作等につきましても、また駆逐艦、警備艦等

の製作につきましても日本の方が安い、従つてそういうものについてはできるだけ日本の防衛産業を育成してもいい連いがないという話で、本当に話すことで基本的に意見の食い違いがないという話し合いをした最後に、ついては防衛産業の育成について最も重大な関係のある航空機産業の現状は、F-86 Fの生産の停滯によつて、相当重大な影響を日本の航空機産業が受けとる、従つてこの点については政府として新しい飛行機の機種決定を急速にするように、一つ防衛省として努力をしてほしい、こういう希望がありました。それについて私は先般本国会において答弁をいたしましたように、政府としては国防会議において一応の内定を見たということは、その後の国防会議においてまだいわゆる白紙に戻すというような形式的な措置がとられたわけではない、従つて防衛省長官があれは白紙だと言うことは、内定は内定として防衛省長官としては防衛省自体の仕事でなしに、国防会議の仕事だから、白紙になつたと言うことは言い過ぎであろうと思う。従つて内定は内定として防衛省長官としてはその後の新たな各般の事情についていろいろと調査をいたしておりますので、政府全体としてはこの問題を新たに申し上げたので、FXが生きています。郵政省設置法の一部を改正する法律案(内閣提出第四三号)に関する報告書

〔参考〕
〔別冊附録に掲載〕

はいいが、——は取り消しを願います。
○内海委員長　あなたの人格を尊重いたしまして……。おそらくこれは話のあれじゃないかと思つております。
○平井委員　その点は委員長に一任いたします。
○内海委員長　本日はこの程度といたしまして、次会は明二十七日、午後一時より開会いたします。
これにて散会いたします。

午前十一時四十三分散会

昭和三十四年二月二十八日印刷

昭和三十四年三月一日發行

衆議院事務局

印刷者 大蔵省印刷局